

SUSCRICION

En la Capital, real y medio al mes; fuera de ella, doce reales al semestre.

PERIÓDICO SATÍRICO.



ADMINISTRACION.

Llana de Afuera, núm. 4. piso 2.º. Burgos. Se suscribe además en la farmacia de Barriocanal, calle del Cid, número 17; en la Imprenta de Agapito Diez y Compañía, Huerto del Rey (ó la Flora), 21; en la del Sr. Rodríguez Alonso, pasaje de la Flora, y en las librerías de Avila, Plaza Mayor, número 41, se hora Viuda de Herce, calle del Mercado, número 18, y de Sagredo Orive, Plaza Ma. y nº número 22.

SE PUBLICA LOS DOMINGOS

Año V.

Burgos 7 de Mayo de 1882.

Núm. 221.

Planchadoras. Se plancha á domicilio. Llana de Afuera, núm. 4. 4.º piso.

Se vende un torno de cerner en muy buen estado. Su dueño D. Nicolás Torres, calle del Hospital Militar, núm 8, darán razon.

La necesaria. Agencia á cargo de Julian Riveras. Defunciones, Nacimientos, Matrimonios. Esta Agencia que lleva ejerciendo varios años, se encarga de todo lo concerniente á dichos asuntos sin que las familias tengan que molestarse en nada, haciéndolo á precios muy económicos, tanto en el reparto de esquelas de defuncion como en los demás cargos. A los jornaleros que quieran valerse de esta agencia se les servirá con una pequeña retribucion, tanto las diligencias del Juzgado municipal, como en las demás; así en la poblacion como en sus barrios así es que el más infimo trabajador hallará ventaja avisando á esta agencia, pasará tambien á domicilio dando recado.

Antigüedades.—Francisco de Goenaga, compra toda clase de objetos antiguos, con especialidad tapices, terciopelos, bordados, escritorios de talla y de embutidos, esmaltes, marfiles, plata labrada, relojes de sobre-mesa, porcelanas, hierros labrados, libros desde el año 1.400 al 600, cuadros al óleo, encajes y blondas, y demás objetos de tiempos muy remotos.—Huerto del Rey, número 9.—Burgos.

En Castrogeriz se traspasa un comercio de quincalla, paquetería, comestibles, pastas, eéctera. Para tratar de las condiciones entendersé con Don Luis Ausín, en dicha poblacion.

El Mundo.—Compañía de seguros contra el incendio, á prima fija, domiciliada en Paris, calle del 4 de Setiembre, número 12.—Dirección en España: Santander, Rivera, 11.

Garantías: 230 millones de reales. Esta gran Compañía fundada en Paris el año 1864, asegura contra el incendio, la explosion del gas ó de los aparatos de vapor y sobre la vida humana.

Banco vitalicio de Cataluña, Compañía general de seguros sobre la vida, domiciliada en Barcelona.

Capital de garantía: 10.000.000 de pesetas. Esta Compañía se dedica á constituir capitales y á crear rentas, cuyas operaciones realiza mediante una cantidad anual ó única que paga el suscriptor.

Las combinaciones de seguro á prima fija que tiene establecidas la Compañía son muchas y satisfacen toda clase de necesidades de las familias.

Además de los seguros á prima fija hay tambien la seccion de SEGUROS MUTUOS que son muy convenientes para constituir dotes y capitales, para redimir á los hijos de la quinta ó establecerles en algun negocio.

Para informes, dirigirse á D. Juan José Arroyo y Onrria, Delegado de dicho Banco en la provincia y Capital de Burgos.

LISTA

de los señores bienhechores y limosnas de los mismos para la CASA-REFUGIO de esta ciudad.

Suma anterior, pesetas 3.854.50

D. Raimundo del Nero y Salamanca, conde de Castroponce, 50.—Señores Martinez y Compañía, del comercio de Burgos, 50.—D. Antonio Candelas, 3.—Excelentísimo señor don Félix Santamaria del Alba, ex-diputado y senador por Burgos, 50.—D. Andrés Caballero, diputado por Castrogeriz, Burgos, 50.—D. Justo Casaval, 20.—Mariano Gutierrez, de oficio carpintero, 1.—Juan Yudego, de oficio albanil, 0.50 céntimos. Total 4.076 pesetas.

(Continuará.)

Primer domingo del mes.

SINFONÍA.

Digote, hijo de mis entretelas, que es una ganga apetecible ser ministro de Hacienda en estos benditos tiempos de la discusion y de las huelgas.

Además de que al pobre señor no le dejan punto de reposo con recomendaciones, destinos y otras gollerias de la misma ralea; apartando á un lado los malos ratos que le proporciona tanto y tanto diputado que á diario le preguntan en las cortes por cosas que, de fijo, no tiene ni la más remota noticia; ya haciendo caso omiso de las indirectas del Padre Cobos que aparecen al diario en letras de molde, en esos periódicos que el diablo confunda, para que se retire su excelencia á su casita para descansar de las fatigas de confeccionar hilbanar y castigar (?) el presupuesto, y con el santo y loable fin de colocar en su poltrona al patrono de sus ansias, ó al que les presta algunos maravedises para ir tirando poco á poco, digote, repito, que es ganga y media pensar como va á salir del conflicto creado, si dan los contribuyentes en el tema, ó en la manía, mejor dicho, de no pagar más que en efectos, enseres, muebles y demás bagatelas por el estilo, y no hay español que, por el que dirán, aunque no más sea, compre los objetos embargados, así le nombren gran preboste de la insula barataria, pongo por caso.

Y quisiera yo, amigo Marinillo, que tú, que sueles ser tan discreto en ocasiones, y en otras algun tanto taimado y marrullero, me indicases el medio de que te valdrías para salir del conflicto y pagar las múltiples atribuciones del Estado, con esos muebles de difícil salida y objeto hoy de mis cavilaciones.

—Ay, señor PAPA-MOSCAS de mi corazón, y cómo se conoce que su paternidad no está ya para atormentarse la mollera, cuando consulta una cosa tan sencilla con este su humilde servidor, que si algo sabe, se debe á los desvelos y cuidados de vuestra inagotable bondad y magnificencia.

Mira, Martin, guarda tus ceremonias para otros, que yo soy de casa y por lo tanto estoy libre de esa tu lengua provocativa.

—No lo puedo remediar... es costumbre. —Las malas costumbres se cortan de raíz como las malas yerbas.

—Ea, no hay que incomodarse por tan poco, que yo daré, si el cielo me dá su ayuda, una respuesta más pronta y más cumplida que la que han dado á algunos contribuyentes que yo conozco.

—Déjate de alusiones inoportunas y al asunto.

—Pues el asunto es que yo no me incomodaria porque los industriales, agrícolas y

comerciantes me pagaran en efectos lo que en dinero debieran satisfacer, ni mucho menos por no hallar compradores para los susodichos chirimbolos.

—Veámoslo.

—¿Hay más sino pagar á todos los que cobran del Estado en efectos en lugar de socorrerles con moneda contante y sonante?

—Explicáte, hijo, explicáte que no veo claro.

—Pues si ahora no vé usted claro cuando van á poner el gas hasta en los murallones del castillo, no sé á cuándo espera.

No hay nada más fácil: se recojen, es un ejemplo, doce millones de cómodas y otros tantos en consolas, cuadros, paños, vasijas, mantones, bragas, chisteras, etc., etc., etc. pues bien, se van dando por el precio de la tasacion en la forma siguiente:

Don Leon Bayoneta y Sablecorbo es un general de los ejércitos nacionales que cobra mensualmente diez mil tarines como diez mil soles, pues ahí tiene tantos asadores, cómodas, paletós y sábanas como suponen los quinientos duros, y allá se las arregle.

Don Justo Estirado y Vararecta es magistrado de la Audiencia de la corte, entregúesele en libros, corbatas y salchichones el importe de su sueldo á prorrateo y él se las componga.

Don Crispin Enredapleitos y Matacausas, es asesor universal de todos los ministros páguesele en cintas, flecos y calcetines el pré que alcanza y allá se las haya.

Don Venancio Balduque es oficial de la clase de primeros con honores de jefe superior, ó cosa por el estilo, abonéle en refajos y catres de tijera lo que sea en razon y en justa tasa.

Y así por el estilo. —Diantre de Martinillo y qué cosas tienen! —En ahí, señor amo y dueño resuelto el conflicto, el seruido pagado y el ministro más alegre que unas castañuelas.

—Hijo Martin, hijo Martin, si cen hubieras merecido de otro linaje y de otra condicion más elevada, y no entre badajos, cuerdas y cronómetros.

—Quién hubiera de decir, Dios piadoso, que tenía á mi lado un rapaz de tan buen ingenio y felices ocurrencias!

Ea, muchacho, en gracia de la tuya, asuebto quiero darte en este dia y aún cinco perritos más de los más chicos para que pases la tarde alegremente.

Y vete á Dios y él te conserve ese tu buen humor y ese salero.

ESOS LO ENTIENDEN.

Aquel que debe y no paga,

y á los placeres se entrega,

viviendo sólo de paga,

que con lo que se halaga

que al más pintado dá un timo,

y aunque á su prógimo agravia,

Pero creemos que en breve la junta se proporcionará otro más capaz y entonces se podrá atender al que lo solicite.

Puede enorgullecerse nuestra ciudad por contar con ese valioso elemento en favor de la cultura de sus hijos y de ser la tercera que en España ha establecido una sociedad de ótimos resultados.

Oyó voces Martinillo no ha muchos días hacia la capilla del condestable, y más tarde vio arrojar á un colega suyo en sacristía unos dineros que un extranjero le había dado.

Le habrá tocado la lotería al monago, dijo para si el jóven campanólogo, cuando así tira el dinero? Pero desgraciadamente no era así. Un general frances visitaba la joya de las capillas de nuestra catedral y al par que admiraba la obra de Simon de Colonia, el florido ojival con que se adorna, el arco de ingreso, la magnífica verja, la estatua yacentes de D. Pedro Hernandez de Velasco y su señora Doña Mencía de Mendoza, condes de Haro, las preciosas imágenes esculturales del altar mayor, el San Gerónimo de Becerra, las cabezas de San Pedro y San Ibon, la sillería del coro, la Magdalena atribuida á Leonardo de Vinci, (de donde toma el sacris en cuestion su apodo) los ojivales arcos, andenes, crestería, heraldos blasones y figuras, pudo tambien quedarse patético al notar que el cicerone despreciaba la propina rechazandola con impropio modo y obligando al interprete del general á tomar cartas en el asunto, y dar para peras al enfurecido acólito.

Disgusto y no menudo tuvo Martinillo al enterarse del suceso, que no quisiera ver reproducido, por el buen nombre de la honrada clase de incensaristas y por el juicio que formaría el extranjero de nuestros modales y costumbres.

Mucho más si se tiene en cuenta que el mismo señor habrá sido silbado por los amotinados del día 26, ocurrencia que presencié para acabar de arreglar el maltratado negocio.

Y cuentan que el susodicho francés preguntaba á un geógrafo vecino suyo en la fonda de la Rafaela lo siguiente: "Ou commence? A feique?"

Ya que no hay nada que indique al viajero los importantes sucesos acaecidos en la histórica iglesia de Santa Agueda ¿costaría mucho la colocacion de un marmol que lo indicase próximo á la puerta del elogiado templo?

Traslado al municipio ó á la comision de monumentos.

Pero por Dios hagalo cualquiera y no tengamos aquello de «el uno por el otro la casa sin barrer» ó lo que es lo mismo la laja sin colocar.

La caza con red, liga, cimbel etc. está prohibida: los pájaros insectívoros están protegidos por los gobiernos sabios (el nuestro los ha protegido últimamente y fíjense ustedes de que modo tan tino le llamo sabio).

Y, sin embargo... (esta palabreja de embargo seme atraganta) los días de fiesta se venden pájaros más no poder.

A ver, á ver si hay por ahí uno de los que mandan que no lleve algodon en los oídos.

A consecuencia de los sucesos en los días 26, 27 y 28 de mes pasado, acaecidos en esta ciudad, se verificaron algunas prisiones, y á la fecha en que escribimos han salido ya varios de los detenidos.

Créese, no sabemos con que fundamento que el asunto no tomará las proporciones que se le dieron en un principio por lo cual no podemos menos de felicitarlos.

Bastantes desgracias tenemos encima sin que haya una más que lamentar. Las noticias que recibimos de varios pueblos de esta provincia nos hacen creer que a cosecha será mas que regular en ella.

Con la idea de colocar cristales de colores en las ventanas de nuestro templo metropolitano convocó á concurso al que asistieron notables artistas tanto de España como del extranjero, y aunque la obra quedó adjudicada, la muerte le ha prohibido verla concluida, sin embargo los burgaleses siempre la considerarán como un recuerdo de un amado Arzobispo á quien lloran. Despues de haber estado espuesto en la capilla interior de palacio al numeroso público de todas las clases y esferas que se ha apresurado á tributarle el último testimonio de adhesion y cariño, se verificó la procesion fúnebre el jueves á las 10 de la mañana, saliendo por la puerta principal de la Catedral, recorriendo el cadaver el palacio y siendo conducido por la calle de la Paloma, Lain-Calvo, Arco del Pilar, Fernan-Gonzalez, y bajada de San Nicolás, entrando en la Catedral por la misma puerta del Perdon. El inmenso gentío que seguia al fúnebre cortejo, las innumerables personas que acudieron á formar parte de aquella comitiva, las que llenaban ventanas y balcones bajo los cuales pasaba, viéndose al mismo tiempo cerrados todos los comercios de la carrera, son pruebas palpables del respeto y del aprecio que al pueblo burgalés há merecido el ilustre personaje que se separa de nosotros para siempre. Su cuerpo há sido depositado provisionalmente en la capilla de Santa Tecla. Dios conceda un lugar entre los justos y premie con su eterna gloria al que fué el padre del pobre, el consejero del sabio, el jefe cariñoso de sus diócesanos, y sirva de consuelo á su atribulada familia que el recuerdo de tan digno prelado, no se borrará jamás del corazon de los burgaleses.

A pesar de las algaradas de los días 26, 27 y 28 no ha habido que lamentar robos, dilapidaciones, ni otros excesos, lo cual habla muy alto en favor del pueblo de Burgos, al que, en este sentido, hace justicia la prensa española.

Y si algo hubo censurable, recaerán las redriminaciones en la turba de jóvenes imberbes é inconscientes de quienes ninguna persona formal quiere hacerse solidario.

Que siempre ha de haber tarasca en todas las funciones populares.

Algunos de nuestros habituales compradores del PAPA-MOSCAS se nos han quejado de que se vendiera el periódico el número pasado á diez centimos de peseta.

Conste que nosotros no hemos autorizado á nadie para elevar el precio de la mercancía consignada á la cabeza del periódico, ni los vendedores pueden hacerlo.

Es un pequeño timo de que nosotros mismos somos víctimas inocentes.

Que aquí hay quien se aprovecha de todo con razon y sin ella.

Suponemos que en adelante no abonarán ustedes mas que los dos cuartos de ordenanza, hasta que el señor don Juan Francisco Camacho nos obligue á subir el pan.... es decir, el precio del periódico.

Pero de todos modos se avisará con tiempo y la suscripcion costará lo mismo.

Y andandito.

Dícese que el cuarto trimestre de la contribucion se pagará por el reglamento de 1878.

Con tantas órdenes y contra-órdenes, decretos y disposiciones, hoy en vigor y anuladas al siguiente día, yo ya no sé por donde me ando y he concluido por no estudiar leyes nuevas.

Esto es la tela de Penélope: tejer y destejer.

¿Qué país, Dios mio, qué país!

Siempre creemos que el pueblo de Burgos habia de responder al llamamiento de la Liga, contra la ignorancia, pero lo que hasta hoy se observa escede de toda ponderacion.

Por cientos se cuentan los alumnos y las solicitudes de ingreso son mayores cada día, habiendo tenido que cesar en la matrícula porque el local no permite ni a por admision.

con su monita y su labia cada dia encuentra un primo. Que con inaudito arrojo su fama doquiera estienda para, vivir á su antojo, ese lo entiende. Aquel que con gran desden sin aprensiones, ni atrancos come y bebe con los blancos, y con los negros tambien. Que con diabólico fin de política se atraca, y hoy se pone la casaca, y mañana el casaquin. Que en cambio tan estupendo alcanza lo que pretende, y vá comiendo y bebiendo, ese lo entiende.

Quién humilde ante un retablo vá de su provecho en pos, y una vela pone á Dios, y otra vela pone al diablo. Que con hipócrita ardura, y con malévola idea, para que el mundo le vea hace que reza y murmura. Y logra, sin que le implique comprender que su alma vende, que el mundo le santifique, ese lo entiende. El que al vecino requiebre, y su amor propio estimule, le jorjacee y adule por darle gato por liebre. Y alcanza al fin el ingrato con su estilo peregrino, que su inocente vecino por fiebre se atraque á gato. Y con tan poco decoro, vaya por ende y allende sus arcas llenando de oro, ese lo entiende.

El que juega con ventaja, el que finge compasion, quien en el no vé un tablon y en el otro vé una paja. Y á pesar de su malicia ni se asombran, ni se inmutan, beben, comen y disfrutan y el mundo les acaricia; que el mundo en su ceguedad, no vé que ingratos le venden, señores, es la verdad, esos lo entienden.

NECROLOGÍA.

Extraña coincidencia! el 30 de Abril de 1867 era promovido á esta Santa Iglesia metropolitana el Excelentísimo é Ilustrísimo señor D. Anastasio Rodrigo Yusto, y en igual día de este año entre ocho y nueve de la noche dejaba de existir.

Modelo de Prelados, conciliador, virtuoso y caritativo en extremo, se habia hecho á mar de todos en el espacio de catorce años tres meses y ocho días que ha gobernado la diócesis, desde el 22 de Enero en que tomó posesion.

Nacido en el Burgo de Osma en modesta esfera consiguió por su virtud y saber los puestos de Noble romano, Prelado doméstico de su Santidad, Asistente al solio pontificio, Auditor de la Rota, Senador del Reino, Caballero gran cruz de Isabel la Católica, comendador de la de Carlos III, individuo correspondiente de la Academia de la historia, predicador de S. M. y de su consejo y otros muchos que el enumerar sería prolijo.

Contribuyó á la redaccion de la fórmula de la Inmaculada, asistió al Concilio, ejerciendo gran autoridad en la comision de disciplina, y se hizo admirar por sus conocimientos teológicos y canónicas.

Entre nosotros era probada su caridad inagotable y, aparte de los pobres mendigantes y otros ocultos, pueden servir como testimonio fehaciente, las Niñas de Saldaña, las Hermanitas de los pobres, el Hospital de San Juan y de Barrantes, la Escuela de párvulos de San Julian y el Colegio de San Carlos.

Pequeña compensacion, aunque muy grata para nosotros, del estado general de la Peninsula!

En donde de seguir el tiempo asi no se va a cojer más que tabardillos.

Por la delegacion de Hacienda de esta provincia se hace saber que siendo muchos los municipios que no han dado conocimiento á la Administracion de propiedades é impuestos de los acuerdos tomados por los mismos, eligiendo los medios de cubrir los arriendos de consumos para el año económico de 1882 al 83, se exige á los Sres. Alcaldes el exacto cumplimiento de lo que dispone el art. 220 de la instruccion á fin de que para el diez del corriente remitan los expedientes justificativos de los medios acordados.

Cumplan la disposicion por que sino, virgen santa, enviarán un planton y verán como les planta.

A la fecha en que escribimos estas lineas está embargado medio murdo.

Y no digo más porque con la emocion tengo embargada hasta la voz.

En cierto grupo fatal ruídos los hados se ceban, pues por razon natural tendrán que pagar mas sal los que en el nombre la llevan.

Sal... nas y Sal... amanca Sal... azar y Sal... ameron Sal... cedo y don Sal... omion y esa salerosa y franca comitiva del Sa... lon. Y en fin, Sal... as y Sal... güera y otros de la misma estera gastaran a mi entender más en la cuota salera que en vestir y que en comer.

No se si tendrán ustedes noticia de que el dia 12 y á las once de su mañana, tendrá lugar en la sala de quintas de las casas consistoriales la primera subasta de los bienes embargados á los deudores por contribucion industrial.

Y tambien ignoro si saben ustedes que en el rema

LA PARROQUIA DE SANTA AGUEDA DE BURGOS COMO MONUMENTO ARQUEOLÓGICO.

Este antiguo y célebre templo existe en el centro de la calle de su mismo nombre, detrás del Seminario Conciliar de San Geronimo, no lejos y al Oeste de la Catedral, en la falda del Castillo, en terreno desigual, húmedo, sombrío y triste por que las callejuelas que rodean á la Iglesia de Santa Agueda conservan las dimensiones y las casas que acostumbraban los antiguos castellanos.

El Compendio anónimo de la Historia Eclesiástica de Burgos inédita que escribió en 1632 el Ilustrísimo Señor Don Fray Melchor Prieto de la Real y Militar Orden de Nuestra Señora de la Merced, Obispo de Paraguay dice hablando del memorable monumento. «Comunmente en las historias se llama de Santa Gadea. Es muy celebrada en ellas y en los romances antiguos por el juramento que en ella se solia hacer en un cerrojo de hierro. Es tan antigua que se sabe fué cura suyo un Valentin Capellan del Conde Fernan-Gonzalez, y tambien lo fué el glorioso San Juan de Sahagún. Hay en su sacristia un cofre de los dos que dió el Cid llenos de arena á los judios cuando le prestaron el dinero para ir á cumplir el destierro. Es de madera muy gruesa barreteado á lo antiguo.

El juramento que se tomaba en esta Iglesia en el cerrojo se hacia bajo de protesta y algún castigo de Dios que le venia á quien no le cumplia. Duró esta costumbre hasta el tiempo de los Reyes Católicos que el Obispo Don Pascual de Ampudia quitó el cerrojo y le hundió. Aqui fué donde el Cid tomó juramento al Rey Don Alonso de no haber tenido porte en la muerte de su hermano Don Sancho. En esta Iglesia se juraron y coronaron los primeros Reyes de Castilla.

Sirvela un cura y dos beneficiados, y se creó fué fundacion de los primeros Señores de Castilla, por que en un pergamino en que están escritos sus estatutos están pinta-

te servirá de tipo el valor de la tasacion verificada, admitiendose posturas que cubran las dos terceras partes del referido tipo y pasadas dos horas serán admitidas las que cubran el débito y costas.

Pues si no lo sabian ustedes ahora si, porque á tranca-barranca he tenido el honor de ponerlo en su conocimiento, como es de mi deber, por si de otro modo, les pudiera seguir algun perjuicio, del que Dios les libre, para no aumentar los muchísimos que se llevan a diario en estos calamitosos tiempos de Camacho y del pan caro.

En breve regresará la comision de concejales que fué á Madrid á aquello que... no es del caso.

Lo que sí es del caso es que se nos figura que se volverán con las manos en los bolsillos y un mondadientes en la boca para desengrasar.

Que las cartas de recomendacion que les enviamos en los dias 26, 27 y 28, han dado el resultado que se esperaba.

Continuan las funciones de zarzuela en el Español, habiéndose rebajado los precios de la entrada á cuarenta céntimos de peseta los caballeros y á veinte y cinco las señoras.

Y quien por tan pequeño desembolso no pasa un ratillo viendo a los señores Barrachina y compañía?

Uno de los principales comerciantes de vino del Palatinado ha sido condenado recientemente á tres años y medio de prision, y 2.500 pesetas de multa, á los gastos del proceso (mas de 3.000 pesetas) y á la confiscacion ó decomiso de unos 90.000 litros de vino y de todo el material de fabricacion, porque los analistas de Neustadt, Carlsruhe, Munich, y Wiesbaden (D. Fresenius) habian demostrado que aquel vino no era de zumo de uva, sino una mezcla de agua, glicerina, espíritu de patatas, goma arábica, almendras, azúcar, ácido tártrico etc. etc.

¿Cuando les digo á ustedes que el mejor dia van á falsificar hasta los pepinos....!

En breve se proveerá por oposicion la plaza de auxiliar del Archivo de nuestro Ayuntamiento.

Veremos si se archivan al paso ciertos procedimientos para proveer las plazas.

El Sr. Concejal que condujo los heridos de aquel miércoles de mis penas, á la «casa de socorro» fué el Sr. Tobal que se encontraba inmediato al suceso

dos un Rey y una Reyna coronados. Hay memoria de ella en el año 1.023.

El muro ó lienzo de pared de este templo que da cara al Sur, apesar de las composturas y pérdidas que ha sufrido, presenta todavia los caracteres principales de la primitiva construccion, como tambien conserva alguno de ellos la fachada que mira al Oeste; y unos y otros manifiestan que aun existe el esqueleto y bastante músculo de aquella figura secular que nos pinta la crónica.

El edificio no es grande hoy pero en sus dias lo fué cuando tan pequeñas dimensiones se daban á aquellos templos. Es una sola nave de unos sesenta pasos de longitud; la elevacion de la obra no pasa de treinta y cinco pies. Un observador inteligente colocado en la Plazuela de Santa Agueda frente á frente á la puerta de la Iglesia, si ha de formarse una idea del primitivo edificio, debe rebajar mas de dos metros la altura que éste presenta hoy, hasta los ápices casi, ó puntos mas altos de los arcos de las actuales ventanas, por que es añadido todo el trozo de muro desde cerca de las ventanas hasta el actual tejado, y esto en dias no lejanos. En la línea horizontal que pasa sobre é inmediata á los ápices de las ventanas debe figurarse una serie de canchillos parecidos á los que se ven en el convento de las religiosas de Santa Clara de Burgos en la fachada que perfila la calle del mismo nombre.

Pero no debe rebajarse la fachada del Sur del templo de Santa Agueda toda por igual, sino en la extension sola del muro que tiene ventanas que dan luz al templo, por que al terminar la serie de las ventanas cesa el lienzo general de pared de la Iglesia y comienza la torre de las campanas. Esta torre fué bastante mas alta que el tejado que en el dia se ha compuesto con mucho acierto. La torre antigua estaba sin duda en el costado izquierdo del templo, á la mano izquierda del observador que suponemos, pero la torre actual se ve más adentro del perfil exterior del muro, y la antigua era una continuacion de la fachada en el sentido de su altura; por eso presenta todavia sus ventanas pareadas en lo mas alto de la pared que existe,

Y, por cierto, que se vió en inminente peligro.

Porque las picaras piedras no respetaban categorías de ningun género, ni intenciones de ninguna clase.

A un amigo nuestro le dieron un pan que pesaba dos libras en lugar de dos libras y media el día de la revolucion.... del comercio y la industria.

Sin duda fué una distraccion del panadero que con las bromitas de aquellos dias no podia tener la cabeza para voces.

Además que debe de quedarle agradecido, supuesto que faltó ó no faltó el pan no le faltó.

¡Pues no faltaria sino que faltara!

Ya han llegado los ruiseñores y cantan que se las pelan por las enramadas de los valles.

Su llegada ha coincidido con la de otros ruiseñores que nos hacen chillar hasta quedar mas implumes que el gallo de la fábula.

De manera que de esta algarabía resulta una música clásica que ni la de Castito y Bomba de regocijada memoria.

Si el pan se empeña en subir como la contribucion te aguarda, ¡oh pobre nacion! delicioso porvenir!

Segun la Gaceta del martes se declara que ha habido errores en la redaccion de las cédulas declaratorias de la riqueza tributaria y se ordena subsanarlas para que ningun hijo de vecino pague más del 16 por 100 desde 1.º de Julio próximo.

Esto en lo que respecta á la contribucion territorial.

Con la industria y el comercio sucede dos cuartos de lo mismo y se examinarán las múltiples reclamaciones por una comision compuesta de tirios y de paganos, digo, troyanos, ó sean contribuyentes y contribuidos.

Todo esto relata, apunta y dice La Gaceta, que como ustedes saben es una mentirosa mas grande que un templo.

Celebraremos que en esta ocasion no justifique su fama.

Nada, y la autoridad como si tal cosa.

Nosotros pia que pia para que desaparezcan de la via pública esos diablos con fallas llamados mayas, y los que tienen el pucheró por el asa sin hacernos caso.

¿Es que se han quedado ustedes sordos, ó que no damos nosotros bastantes voces?

Burgos: Imp. de A. Diez y Compañia, Huerto del Rey, 21.

y por eso se ven los antiguos perfiles de ellas aunque se rellenaron los huecos; como tambien se conocen otras mas abajo, especialmente una que da luz á la escalera del coro. Todos estos huecos están cerrados con arco semicircular anterior á la ojiva de las construcciones llamadas impropriamente góticas. Ese semicirculo es imposible que sea posterior á la ojiva por su dureza, su construccion y sus proporciones.

Para que el lector se forme una idea cabal de la antigua torre de Santa Agueda debe entrar en la Iglesia y subir desde el pavimento de ésta al coro; y aun antes de comenzar á subir notará, en cuanto se halle colocado bajo el arco que sostiene el antepecho del coro, que el hueco cilindrico y estrecho, por dentro del cual va á ascender, es un husillo de antiquísima construccion, y que es compañero de las ventanas tapiadas que hemos señalado. Al presente el arbol central y los escalones del husillo son de madera; ya no existen los antiguos sin duda por inservibles. Ahora bien, sépi el lector que el angosto y angustiado caracol que le sirve de subida en el de la primitiva torre de las campanas. El coro actual es una añadidura muy moderna; en el primitivo templo de Santa Gadea no habia coro, este se formaba al rededor del Altar mayor, en el Presbiterio, en la semicircunferencia del abside.

Y segun el observador va subiendo por el caracol antiquísimo, además del indudable carácter románico de la construccion de la pared, brevemente hallará una ventanilla que da luz á la escalera, y mirándola atentamente conocerá que no es lo que fue, sino un pequeño vano dejado al tiempo de cerrar la ventana antigua, amplia, espaciosa, redonda en lo alto que se encuentra todavia delante de sus ojos. Aun hay más; verá que el husillo va mas arriba que el coro; que está truncado en lo mas alto, cerrado de cualquier modo, en una palabra que la escalera de la torre se cortó en tiempos modernos.

(Continuará.)

LA ARANDINA.
CASA DE HUESPEDES.

Calle de San Juan, núm. 44, principal.

Esta casa acreditada por su buen trato, esmero, comodidad y economía, acaba de establecer un puntual servicio de ómnibus a la Estación del Ferro-carril, para todos los trenes de viajeros.

Entre otras mejoras ofrece un nuevo y elegante servicio de mesas y habitaciones adornadas con el mejor gusto.

NOTA DE PRECIOS.—A diario: hospedaje con chocolate, dos comidas con dos principios, en cada una y postres, 12 reales. Hospedaje con chocolate, dos comidas con tres principios en cada una y postres, 14 reales. A los huéspedes permanentes se les ofrece una rebaja de dos reales diarios en cada una de las cosas anteriores.

ASMA

Aliviada y curada por medio de los

CIGARRILLOS INDIOS

de GRIMAULT y C^a, Farmacéuticos en París.

Este nuevo medicamento es de una aplicación excelente para combatir las afecciones de las vías respiratorias. Basta aspirar el humo de los Cigarrillos indios para hacer desaparecer por completo los más violentos accesos

de Asma, la Tos nerviosa, la Ronquera, la Extinción de la voz, el Insomnio, las Neuralgias de la faz, y combatir la Tisis laringea.

Cada estuche lleva la marca de fábrica, la firma GRIMAULT y C^a y el sello del gobierno francés.

INYECCION DE GRIMAULT y C^a

MÁTICO

Exclusivamente preparada con las hojas del Mático del Perú, ha adquirido esta inyección en algunos años una reputación universal. Cura en poco tiempo los flujos los más tenaces.

DEPÓSITO EN PARÍS

GRIMAULT y C^a, 8, r. Vivienne
Cada frasco lleva la marca de fábrica, la firma GRIMAULT y C^a y el sello del gobierno francés.

ELIXIR DIGESTIVO DE PEPSINA

La Pepsina posee la propiedad de reemplazar en el estómago el jugo gástrico que le falta y que debe efectuar el digestivo de los alimentos. Empleada en forma de Elixir cura o evita:

- los Eritmos de gases
 - las Gastritis
 - las Gastralgias
 - los Calambres de estómago
 - las Hinchazones del estómago
 - las Enfermedades del hígado
- Hace cesar los vómitos de las señoras encintas, fortifica a los ancianos y a los convalecientes, facilitando sus digestiones y su nutrición.
- Cada frasco lleva la marca de fábrica la firma GRIMAULT y C^a y el sello del gobierno francés.

SE VENDE

a voluntad de su dueño un censo enfiteutico de canon anual 63 fanegas 3 celemines y 2 cuartillos de pan mediado trigo y cebada a que se se hallan afectas cuatro fincas de los propios de Coruña del Conde; su remate se verificará el día 7 de Mayo próximo en la notaría de D. Francisco Paula Alonso de este domicilio, calle de Lain-Calvo 63 principal, bajo las condiciones que se hallan de manifiesto en la misma para conocimiento de los que deseen interesarse en la subasta.

APARATOS

HERNIARIOS DEL ORTOPEDISTA

D. SILVERIO ZULOAGA.

A los que padecen de hernias, ó quebraduras; pueden acudir a la farmacia del Sr. Foronda, donde hallarán aparatos del nuevo sistema privilegiado y premiado, aprobado por la Real Academia y por la Matritense, como el mejor sistema y más sencillos aparatos. Recomendamos a los Señores médicos y a los que necesiten dichos aparatos del Sr. Zuloaga, acudir a la mencionada farmacia, a enterarse del sistema.

TONICO ORIENTAL.



EL GRAN RESTAURADOR DEL CABELLO.

Extirpa la caspa, cura todas las afecciones de la piel del cráneo y conserva, aumenta y hermosa admirablemente el pelo.

De venta en todas las Boticas y Perfumerias.

DIGESTIONES ARTIFICIALES

VINO BI-DIGESTIVO DE CHASSAING

PREPARADO CON PEPSINA Y DIASTASIS Agentes naturales e indispensables de la DIGESTION

20 años de éxito

DIGESTIONES DIFICILES O INCOMPLETAS, MALES DEL ESTOMAGO, DISPEPSIAS, GASTRALGIAS, PERDIDA DEL APETITO, DE LAS FUERZAS, ENFLAQUECIMIENTO, CONSUMION, CONVALENCIAS LENTAS, VOMITOS.

PARIS, 6, Avenue Victoria, 6
En provincia, en las principales boticas.

VELO Y JARABE de DUSART

DE

LACTOFOSFATO DE CAL

Las experiencias de los más acreditados médicos del mundo entero han demostrado que el lactofosfato de cal en el estado soluble, tal como existe en el Vino y el Jarabe de Dusart, es útil en todos los periodos de la vida, es constituyente por excelencia del cuerpo humano.

En las mujeres embarazadas facilita el desarrollo del feto y hasta aminorado para evitar los vómitos y demás accidentes que acompañan al embarazo. Si se le administra a las lactantes, enriquece su leche y ya no hay que temer para la criatura, ni cólicos ni diarreas; la dentición se verifica fácilmente sin dolores ni convulsiones. Más tarde cuando el niño está pálido, linfático, cuando sus carnes están flojas, y que se le presentan glándulas al rededor del cuello, se encuentra en el lactofosfato de cal un remedio que es siempre eficaz.

Su acción reparadora y reconstituyente no es menos segura en las personas mayores cuando están anémicas ó padecen de malas digestiones, así como en las que están debilitadas por la edad, el trabajo ó los excesos.

Su uso es de gran provecho para los tísicos pues causa la cicatrización de los tubérculos del pulmón y sostiene las fuerzas del enfermo, favoreciendo su alimentación.

En resumen, el Jarabe y el Vino de Dusart estimulan el apetito, establecen la nutrición de un modo completo y aseguran la formación regular de los huesos, de los músculos y de la sangre.

Paris : Casa GRIMAULT y C^a
8, Rue Vivienne, 8

DEPÓSITO EN LAS PRINCIPALES FARMACIAS Y DROGUERIAS.

RABANO IODADO

DE GRIMAULT y C^a

Farmacéuticos en París

El Jarabe de Rabano iodado de Grimault y C^a, es una combinación del Iodo con el Berro, el Rabano, y la Coclearia, plantas antiescorbúticas, cuya eficacia es popular desde los tiempos más remotos.

Todas las afecciones en las cuales el uso del aceite de hígado de bacalao y de los medicamentos iodados es de necesidad, son combatidas victoriosamente por medio del Jarabe de Rabano iodado de GRIMAULT y C^a, con la ventajosa circunstancia que es recibido y tolerado fácilmente por los estómagos los más delicados, mientras que el aceite de hígado de bacalao, las píldoras y el jarabe de ioduro de hierro á menudo ocasionan asco, peso ó accidentes de intolerancia.

Desde hace veinte años, este medicamento dá los más notables resultados en el tratamiento de la Tisis y de las Enfermedades de los niños, es poderoso contra las Escrófulas, el Linfatismo, el Raquitismo, el Ingurgitamiento y la Inflamación de las glándulas del cuello, los Tumores, las Costras y las diversas Erupciones de la piel, de la Cabeza y de la Cara. Excita el Apetito, dá tono á los tejidos, combate la Palidez y la Blandura de las carnes, devuelve á los niños el vigor y la alegría que les son naturales. Es tambien un admirable medicamento contra las Costras de la leche.

Cada frasco lleva el sello del gobierno francés, la marca de fábrica y la firma GRIMAULT y C^a

Casa GRIMAULT y C^a

Paris — 8, Rue Vivienne, 8 — Paris
DEPÓSITO EN LAS PRINCIPALES BOTICAS Y DROGUERIAS.

JARABE DE SAVIA DE PINO MARÍTIMO de LAGASSE, Farmacéutico en Burdeos.

Las personas débiles del pecho, las que padecen de Tos, Bronquitis, Constipado, Catarras, Hipo, Asma, Exhinción de la Voz, pueden estar seguras de encontrar un alivio rápido y una cura completa con el empleo de los principios balsámicos del pino marítimo concentrados en el Jarabe y en la Pasta de savia de pino marítimo de Lagasse.

Cada frasco lleva la marca de fábrica, la firma GRIMAULT y C^a y el sello del gobierno francés.
Casa GRIMAULT y C^a, 8, rue Vivienne, Paris

Fosfato de Hierro soluble

DE LERAS

Farmacéutico, Doctor en Ciencias, Inspector de Academia, Caballero de la Legion de Honor.

Los Fosfatos forman una de las bases del esqueleto humano, y combinados con el hierro, constituyen uno de los principios principales de nuestra sangre. No hay duda que uniendo estos dos elementos en un medicamento, exclusivo de asimilación perfecta y fácilmente soportado por los más delicados estómagos, se llegaría á crear el reconstituyente por excelencia. Tal es el resultado de los esfuerzos del D^r LERAS, resultado que ha venido á confirmar un éxito siempre creciente y la aprobacion unánime del cuerpo médico.

Las píldoras, polvos y grajeas con base de hierro, hasta ahora conocidas, tienen el gran inconveniente de contener el hierro al estado insoluble y, por consiguiente, de encomendar su digestión á un estómago ya enfermo y fatigado. El resultado de todas esas preparaciones no es otro que el de producir la constipación ó estreñimiento ó el de irritar los intestinos.

El Fosfato de hierro de Leras no ocasiona ninguno de esos accidentes. No estíñe ni ennegrece jamás la dentadura. Es un líquido claro y transparente sin sabor; cura con prontitud:

- | | |
|---------------------------|--------------------------|
| La Anemia | La Lencorrea |
| La precocidad | El desfallecimiento |
| Los Calambres de estómago | La debilidad |
| El linfatismo | Las afecciones nerviosas |
| La Palidez | El Enflaquecimiento |

Excita el apetito y ayuda la digestión, produciendo los efectos más favorables en las niñas en via de desarrollo, así como regulariza la época mensual de las Señoras.

Cada frasco lleva el sello del gobierno francés, la marca de fábrica y la firma GRIMAULT y C^a

Casa GRIMAULT y C^a
Paris — 8, Rue Vivienne, 8 — Paris
DEPÓSITO EN LAS PRINCIPALES BOTICAS Y DROGUERIAS.

VINO de Chapoteaut

Alimentacion Nutricion CON PEPTONA PEPSICA

Los alimentos diarios se transforman en el estómago, por el jugo gástrico, en una sustancia asimilable llamada peptona que pasa directamente á la circulación para formar las carnes, los músculos y los huesos. Pero, cuando el estómago está enfermo, no posee la energía necesaria para digerir los alimentos. M. CHAPOTEAUT, con la carne de vaca transformada en Peptona por medio de la Pepsina, obtiene un producto del todo parecido al que forma el estómago, y permite nutrir á los enfermos más gravemente afectados, hasta los que no pueden tolerar ninguna clase de alimentación. Conviene orar á los anémicos; á los enfermos del estómago; á los tísicos; á los convalecientes; á las personas agobiadas por el trabajo, las afecciones cancerosas, los excesos, etc.

Facilita el desarrollo de los niños, y sostiene á los ancianos.
CHAPOTEAUT, 8, r. Vivienne, Paris